

Table with subscription rates: España (1.25), Extranjero (1.50), Número suelto (5 cts.), Id. atrasado (10 cts.).

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Año XXIX.—Número 1140  
PALMA DE MALLORCA

HORAS DE DESPACHO

Redacción: De las once de la mañana á las ocho de la noche y de las diez de la noche á las cuatro de la madrugada.  
Administración: Desde las siete de la mañana hasta las once de la tarde.

TELÉFONO N.º 27

OFICINAS: Conquistador, 30

## PALMA

**Reverta**  
En la madrugada de ayer ocurrió una reverta entre dos individuos en la calle de la Estrella, los cuales resultaron con ligeras heridas que les fueron curadas en la Casa de Socorro. Dichos individuos fueron denunciados al Juegado.

**Denuncia**  
La Benemérita del puesto de Bañador cuenta de haber denunciado al Juez municipal de la misma á un individuo presunto autor de la corteja y sustracción de un pino del monte La Comuna de aquel término municipal.

**Mujer herida**  
En el Dispensario de la Cruz Roja de Palma fué curada por el médico don Caspar Reyén una mujer que se había caído en la cuneta de Sintes produciéndose una herida en la frente de pronóstico reservado.

**Felicitación**  
El Colegio Pericial Mercantil de Baleares completó por haber recaído en un titular de la carrera de Comercio el cargo de Agente, en la demarcación de Baleares, del Centro de Espanol Comercial, organismo que en méritos á los conocimientos especiales que se adquieren en las Escuelas de Comercio y por tibia consideración ministerial viene concediendo preferencia á los Profesores Mercantiles, ha acordado por unanimidad felicitar al señor don Francisco Castañor por haber sido nombrado por el Gobierno de S. M. para el mencionado cargo.

**Mitigados**  
Han sido mitiados con veinticuatro pesetas por el señor Gobernador, varios individuos denunciados por la benemérita por infracción de las disposiciones sobre abandono de los perros.

**Asistido**  
Ayer fué asistido en la casa de Socorro un individuo que se había caído en su propio domicilio, produciéndose algunas contusiones.

EN LA CATEDRAL

### Sermones Cuaresmales

Sobre el vicio del juego, versó el sermón de ayer, del P. Hupfeld, en la Catedral.

Empezó clasificando el juego en tres clases: juego de azar, en el cual todo lo confía el jugador á la suerte; juego de destreza, dependiente únicamente de las condiciones personales del jugador y el tercero tiene las condiciones de los dos primeros.

Dijo que el juego es tan nefasto, tan terrible como el duelo. En el duelo el hombre se juega la vida, es decir, una cosa de la que sólo puede disponer Dios; es un verdadero suicidio, porque suicidarse es ponerse en condiciones de morir ante la destreza del adversario ó por un descuido nuestro. En el juego, el hombre dispone de los bienes que le ha dado Dios para atender á la vida de los suyos; no puede disponer de ellos, como de la vida.

La sala de juego, el tapete verde no actúan de spiritibus, no. Véamos como nace un jugador. Que sea un joven, un jovencito que ansia que se diga que es hombre; por curiosidad entra en una sala de juego; eso ya es un mérito para él, se ha codeado con hombres coridos; ante él tiene el tapete, la baraja ó la ruleta, los montones de plata, oro y papel; se siente valeroso, por que no he de ser como los demás; se dice, y juega, juega y gana; ya está metido en el vicio. Ya ganado y sigue jugando para ganar más, pero viene la mala racha y pierde. Al día siguiente vuelve á la casa de juego para rechacarse de la pérdida sufrida, tiene como golosina la ganancia primera, y así un día y otro día, va distribuyendo, agotando su caudal sobre el tapete verde.

El jugador desgraciado llega á su casa de mal humor, se transforma en un blasfemo, y á menudo acaba en un criminal, porque agotado su dinero, hipoteca los bienes de su mujer y los de sus hijos, y cerrados estos medios, cuantos han hecho documentos falsos, si no han metido mano á la caja de algún amigo ó de un comercio ó de

una sociedad, para tener nuevo dinero con que ir á probar fortuna!  
Pero, me diréis,—alguno habrá que gana—es cierto, los hay que ganan, más el que verdaderamente y en último extremo gana, es el banquero, es la sociedad.

El jugador que gana no es un hombre feliz. Como le ha costado mucho fatiga el adquirir el dinero lo malgasta y se convierte en un vicioso, cae en la crispula.

La sala del juego no es un lugar grato y apacible, que convida; al contrario, el silencio es de muerte, las caras están contritadas, los ojos desmesuradamente abiertos, así son las salas de Montecarlo, sin que su rica decoración ahyente la tristeza.

Narró lo sucedido á un empedernido jugador, en Baños Aires, que volvió al redil de los buenos, por haber escuchado, en su conciencia, la voz de Dios.

### Otro vapor detenido por los franceses

Ayer llegó de Barcelona, el vapor *Elaar*.  
El referido buque llegó á nuestro puerto con una hora poco más ó menos de retraso, lamentándose el pasajero que conduxo, á causa de haber sido detenido en alta mar y á la altura del cabo de Formentor, por el mismo crucero francés *Corte II*, que anteayer como dignos también detuvo al transatlántico *Conde Wifredo* y al rápido *Rey Jaime I*.

El *Balear*, paró su marcha á las dos y cuarenta minutos de la madrugada, permaneciendo fondeado en dicho puerto hasta las tres y media, que terminó el reconocimiento del pasaje por el oficial y varios marineros que subieron á bordo, y no habiendo dado ningún resultado prosigió su viaje el *Balear* para este puerto.

Entre el pasaje que conduxo no figuraba ningún extranjero.

### Sobre el aumento de los fletes

Al visitar ayer al señor Gobernador civil de la provincia nos manifestó que lamentaba que la «Isla Marítima» no solo no haya atendido el ruego que hace tiempo le dirigió para reducir los fletes de los artículos de primera necesidad sino que por el contrario los ha aumentado sobre el nivel ordinario.

Nos añadió el señor Gobernador que trató por todos los medios que dichos fletes se reduzcan.

Por informes nuevamente adquiridos, referentes á nuestra información de ayer titulada «Aumentan los gastos de los fletes» se nos dice, que las nuevas tarifas para las Obras del Puerto, fueron aprobadas con carácter provisional, por existir el proyecto de crear una tarifa única para todos los puertos de España, no como ahora, en que cada Junta tiene las suyas de muy diversa sección é importancia; no siendo la entidad Admona de Palma la encargada en realidad de la liquidación y recaudación de arbitrios y si un funcionario de la misma designado por la Junta con el cargo de Oficial Recaudador de Arbitrios, y dependiente del Jefe de aquella dependencia, quien efectúa las liquidaciones recaudación é ingreso del referido impuesto por cuenta de la Junta, como viene haciéndose desde una primitiva creación, por existir en aque las oficinas los documentos originales de mercancías cargadas y descargadas de los buques de donde dimana el impuesto.

Se nos añade también que otras Juntas, entre ellas la de Valencia, lo efectúan directamente.

### Órdenes de Sports

El match de ayer  
A las tres de ayer tarde tuvo lugar en el velódromo del «Veloz Sport Balear», el concertado match entre los corredores mallorquines Gabriel Oliver, campeón de España, y Pedro Roig, campeón de Baleares. Como habíamos anunciado oportu-

namente la prueba consistía en dos pruebas de tres vueltas y en caso de empate una prueba igual para decidir el triunfo.  
Los alrededores del velódromo mucho antes de dar comienzo la fiesta, se veían animadísimos.

A la fiesta acudió un gentío enorme rosísimo; tanto, que puede decirse que ni un solo sitio quedaba vacío.  
A la hora fijada aparecieron los corredores, Gabriel Oliver llevaba jersey rojo y Pedro Roig lo llevaba á rayas blancas, azules y amarillas.

Por suerte, le correspondió al Oliver el sitio de partida, eligiendo la parte alta de la pista.

A poca marcha y uno al lado del otro dieron los corredores las dos primeras vueltas y al anunciar la última la campaña, ambos apretaron de firme, tomando un hermoso embalgamo.

A la entrada del peralte norte Gabriel Oliver llevaba una ligera ventaja sobre su adversario, ventaja que parecía asegurarse el triunfo.  
El público con sus aplausos animaba á los corredores.

Y el campeón de España ganó la meta con una ventaja de más de un metro sobre el Roig conquistando una merecida ovación.

Tras un breve descanso se corrió la segunda prueba cuyas dos primeras vueltas transcurrieron como en la otra.

En la última, Gabriel Oliver vuelve á tomar desde el principio la delantera y como la otra vez, el público progrrupe en grandes aplausos.

Oliver llega á la meta, seguido de Roig.  
Sus admiradores le tributan prolongados aplausos que continúan hasta después de haber dado el corredor una vuelta á la pista.

Gabriel Oliver montaba bicicleta «The New Hudson» con neumáticos «Hutchinson» y Pedro Roig, bicicleta «Biblion» con neumáticos «Continental».

### Las elecciones provinciales

Proclamación de candidatos.—Se aplica el artículo 29

Conforme dispone la ley ayer por la mañana á las ocho se reunió en el local de esta Audiencia la Junta Provincial del Censo Electoral al objeto de proceder á la proclamación de candidatos para las elecciones de diputados provinciales por el distrito de Manacor.

Ocupó la presidencia el señor Presidente de la Audiencia señor Gimeno asistiendo las vocales don Juan Lladó, don Antonio Sbert, don Damisn Serra, don Miguel Sazú, don Jerónimo Rius, don Ramón Fortuny, don Antonio Barceló, don Francisco Cassinoyas, don Antonio M.ª Alcina, don Juan Payeras y don Juan Pastor.

La Junta permaneció constituida durante las horas que marca la ley y durante el transcurso de las mismas fueron proclamados candidatos don Salvador Vidal Valls de Padriña y don Antonio Sijar, conservadores; el primero presentado por sí mismo y el segundo por don José Socias Gradoll y don Juan Bargaes Zafortez; don Antonio Lliteras y don Antonio Mora, liberales; presentado el primer por sí mismo y el segundo por don Bernardo Amer y don Guillermo Nadal.

Al dar las doce el señor Presidente en vista que el número de candidatos presentados era igual al de diputados que debían elegirse, declaró definitivamente elegidos diputados provinciales por el distrito de Manacor los referidos señores Vidal Valls de Padriña, Sijar, Lliteras y Mora, sin que se produjera reclamación alguna.

Al acto acudió buen número de significados prohombres políticos de los partidos conservador y liberal.

### Visitas al señor Gobernador

Terminada la elección, visitaron al Gobernador civil de la provincia los nuevos diputados provinciales conservadores señores Vidal y Sijar, quienes le rogaron que transmitiera al Gobierno su adhesión y afectuoso saludo.  
Les acompañaban en dicha visita los señores Socias, Massanet, Moragas (don Javier), Barceló, Sarnop y Corbella.

Coincidiendo con la anterior visita acudieron también á saludar al señor Martínez de Campos los diputados liberales electos señores Lliteras y Mora, acompañados del jefe del partido señor Amer y de los señores Martínez, Felis, Pons y Oliver.  
El señor Gobernador agradeció á unos y otros la visita.

### En Mahón

A la una de la tarde de ayer el Gobernador civil de la provincia recibió un expresivo telegrama de Mahón dándole cuenta de que reunida la Junta del Censo, habían quedado elegidos diputados provinciales por aquel distrito por el artículo 29 don Juan Viceri y don Juan Simó, conservadores; don José Felis, liberal y don Teodoro Canet, republicano.

Don José Felis que al recibirse la noticia de su elección se encontraba en el Gobierno civil, fué felicitado, felicitación que hicieron extensiva al señor Gobernador por su intervención en el triunfo de la candidatura manárgica en Menorca.

### De Sociedad

En el vapor rápido *Rey Jaime I* regresaron el sábado á esta ciudad las Reverendas Hijas de la Caridad Sor Amparo de Guevara y Sor Micaela González, procedentes de la ciudad omdal, donde han asistido á un curso teórico práctico completo del nuevo sistema de enseñanza «Montesori», al objeto de implantar este nuevo sistema de enseñanza en el colegio que tienen establecido las Hermanas de dicha Comunidad en el caserío de «Can Capas».

En la Facultad de Medicina de la Universidad de Barcelona acaba de obtener el título de Licenciado en Medicina y Cirujía, el joven don Francisco de S. Agulló y Piña exalumno interno del Hospital de Santa Cruz, hijo de nuestro amigo el médico don Mariano.

Para Marsella, salieron ayer en el vapor *Rey Jaime II*, don José Arbos, don Francisco Noguera y don Pablo Noguera.

En Felanitx ha fallecido casi repentinamente la virtuosa señora doña Catalina Bonet y Sijar.

Descansen en paz.

En el vapor *Balear*, llegaron ayer de Barcelona, don Alberto Martínez, don José M.ª Martí, don Jaime Sintas, don Pedro Bonet y don Vicente Guidotti.

Anoche emprendieron el viaje de novios saliendo en el rápido para Barcelona, nuestro amigo el inspector de Hacienda don Jaime Samir, con su distinguida señora doña Elvira Moray.

Anoche para Barcelona, salieron en el vapor *Rey Jaime I*, don Antonio Qué, doña Práxedes Serra, doña María Juan, don Ramón Rodríguez, don Ernesto Guadía, don Luis Noelle, don Eduardo Sala, don Domingo Ramón, don Nicasio Pon y don Antonio Pou.

Para Barcelona, salieron anoche en el rápido, nuestros amigos los doctores don Gabriel Ferré y don Luis Frontera.

### EN EL «FOMENTO DEL CIVISMO»

Conferencia de don Benito Pons  
Dica *El Felangense*:  
El progresivo encarecimiento de todos los artículos de consumo, principalmente de aquellos cuya producción insular es limitada y deben ser importados, comienza á alarmar seriamente al vecindario y en primer término á las familias de pocos recursos, que sobre la natural escasez de un mal año, tienen que sumar ahora la dificultad de proveerse de lo más indispensable á la subsistencia, á causa de lo inaccesibles que se les hacen los precios de los artículos de primera necesidad.

Unicamente el vino, que es precisamente uno de los pocos artículos que tenemos en exceso, en vez de ser

Desde esta parte de la perforación del señor Pons ya es conocida de nuestros lectores porque la recogimos en estas columnas á raíz de haberla ya explicado el propio conferenciante en el «Consejo Provincial de Fomento» y en la «Unión Industrial» omitimos el repetir los conceptos que con notoria competencia y conocimiento de causa expuso el señor Pons.

Sostuvo el conferenciante que en el plano de la producción agrícola de Mallorca, la menor parte son los cereales; siendo lo que da mayores rendimientos el arbolado y la hortaliza.

La perforación del señor Pons fué acogida con una nutrida y general salva de aplausos, cerrándose el acto con unas breves palabras del señor Massanet que agradeció la asistencia al acto.

**ANIVERSARIO DEL FALLECIMIENTO DE Don Enrique Alzamora Gomá**  
Q. H. P. D.  
Su aflijida familia participa á todas sus relaciones que las misas que se celebrarán el martes 9 de los corrientes en la capilla de Nuestra Señora de la Salud de la parroquia de San Miguel de siete y media á doce serán en sufragio del alma del difunto.

**Instituto Sureda**  
de Electricidad médica, Fototerapia y Radium  
Instalacion de primer orden  
Rayor X.—Altas frecuencias.—Rayos ultra-violetas Ozono, etc.  
**Mananatorio de Radium**  
(primero en España); único remedio positivo para curar artritis, reumatismo, gota, neuralgias, arañas y todos los trastornos producidos por el ácido úrico.  
Director propietario:  
**JOSÉ SUREDA MASSANET**  
MÉDICO-GINECÓLOGO  
**DANÚS, 4, 1.º DE 10 Á 1**

**Para mañana**  
Jubilés de Cuarenta Horas  
Continúan en Montesión en honor de S. Francisco Javier: Todo como el día anterior.  
Otras funciones  
En San Francisco, á las seis de la tarde, ejercicio del Via Crucis, rezo de la Corona y continuación de los Trece Martes de San Antonio de Padua con exposición del Santísimo y sermón por el Rdo. P. Juan Rabi.  
Visita á la Corte de María  
A Nuestra Señora del Rosario en Santa Catalina de Sana.

**CULTOS**  
Para hoy  
Jubilés de Cuarenta Horas  
Empezan en Montesión en honor de San Francisco Javier: Exposición á las seis y media y se dirán misas á las nueve, á las diez y á las once; por la tarde á las seis y media Rosario, novena, sermón por el P. Iñesta y reserva de S. D. M.  
Otras funciones  
En el Socorro á las siete y en Santa Magdalena á las 11, durante una misa se practicará el ejercicio en memoria de la gloriosa muerte de la Brava Catalina Tomás.

**Bernstein Wolf**  
Castell y Argelés (Sucesores Banquet)  
Santo Domingo, 6  
**Casa solariega**  
jardín, instalación eléctrica, agua é grifo, etc., etc., se ofrece para alquilar. Informes Monserrat, 50.

# TELEGRAMAS

**El conflicto europeo.—Continúa el canje de prisioneros entre Alemania y Francia.—El gobierno de Grecia admite que quiere ir á la guerra y el Rey se ha opuesto.—Todo el cuerpo diplomático abandona Méjico.—El ministro de Marina alemán confirma que un submarino ha sido echado á pique por destroyers ingleses en el canal de la Mancha.—Ruptura de relaciones diplomáticas entre China y el Japón.**

**Telegramas de Madrid**  
Madrid 6 á las 20  
Energica acción contra Constantinopla  
Se asegura que han llegado á Tolón varios regimientos de línea que forman un cuerpo de ejército y que han embarcado para los Dardanelos.  
Se dice que á dichas tropas francesas se unirán otras indias, procedentes de Egipto, emprendiendo todas una energética acción contra Constantinopla.  
El Municipio de Amberes multado  
Amsterdam.—Se dice que por

haber sido arrancado un cartel que comunicaba una victoria de los alemanes en Augustowo, el municipio de Amberes, sido multado con cincuenta mil francos, amenazando castigar con fuertes multas á los vecinos de las casas inmediatas á los sitios en que esto ocurra.  
Para los consignatarios extranjeros  
Amsterdam.—En la reunión del Comité de Comercio de los Países Bajos, los administradores de la asociación de Armadores y directores de grandes compañías neerlandesas de navegación, han

acordado avisar provisionalmente á todos los consignatarios del extranjero en su propio interés, que hasta nueva orden no envíen á Holanda, mercancía de procedencia alemana ó de tránsito para Alemania si tienen que sufrir trasbordo.  
Madrid 6 á las 24  
Conferencia.—Repatriación de socorristas  
El Embajador de Francia ha conferenciado con el ministro de Estado.  
Este ha recibido un telegrama del representante de España en

Berna participándole que ayer comenzó la repatriación de 30.000 franceses prisioneros de los alemanes.  
Entre Schaffaunse y Ginebra circulan diariamente dos trenes conduciendo 500 personas bajo la dirección del servicio militar y la Cruz Roja.  
Cañoneo intenso.—Progreso de los aliados  
Paris.—El comunicado oficial de las tres de la tarde dice que en Bélgica las acciones de la artillería son bastante intensas en las regiones de Nieupprt é Ipres,

entre los alemanes que ocupaban dichas posiciones, los cuales huieron hacia el bosque donde fueron perseguidos y diezmados por nuestros proyectiles.  
Cerca del bosque de Parroy, pequeñas fracciones alemanas han intentado sin éxito atacar nuestras vanguardias.  
Prisioneros hechos á los alemanes  
Petrogrado.—En la región de Stanislavoff durante el periodo del 21 de Febrero al 3 de Marzo los rusos hemos hecho prisioneros á los seamos 158 oficiales, 18 mil 522 soldados y nos hemos

apoderado de 15 cañones, 52 ametralladoras, 519 caballos y numerosos convoyes de municiones.  
El general Pau  
Petrogrado.—El general Pau ha marchado al frente ruso.  
Avance de los rusos en el Vistula  
Petrogrado.—Una comunicada del Estado Mayor sobre el conjunto del frente del Niemen y en el Vistula dice que la lucha encarnizada continúa.  
En algunos puntos, nuestras tropas avanzan rápidamente.

Desde Lys el Aine hubo un cañoneo intermitente.  
El progreso que realizamos ayer en el barranco situado en el noroeste de Beausejours ha inducido á los alemanes á realizar la noche pasada un contraataque que ha sido rechazado.  
Nuestros avances en la región de Perthes señalados en nuestro comunicado de ayer han zido mantenidos.  
Cerca de Tixville, en Haye y en el noroeste de Pont á Monson nuestros tiros bien dirigidos han determinado un pánico grande

